

E ENTREVISTA. LEOPOLDO BASCUÑÁN GÓMEZ, jefe regional de la PDI:

“La investigación en Liquiñe se mantiene abierta y esperamos pronto tener novedades”

91º ANIVERSARIO INSTITUCIONAL.

El actual prefecto inspector de la Policía de Investigaciones analizó reciente caso ocurrido en Panguipulli; valoró trabajo que realizan los funcionarios y también se refirió a los proyectos que mantienen y planifican en la región.

Walter Ávila González
 walter.avila@australvaldivia.cl

Potenciar el trabajo con la comunidad y sostener la labor entre instituciones, son los ejes que el actual jefe regional de la Policía de Investigaciones, prefecto inspector Leopoldo Bascuñán, destacó como prioritarios de la gestión de la PDI en Los Ríos.

A pocos días de conmemorar el 91º aniversario institucional, el detective destacó los proyectos que vienen para la región y efectuó un balance de los resultados alcanzados en la zona, valorando la cantidad de operativos exitosos desarrollados, las cifras de incautaciones y las importantes detenciones realizadas.

Paralelamente, Bascuñán revisó sus recientes dos meses como el jefe de la PDI a nivel regional, periodo que calificó como “un regalo, por la calidad humana y profesional del personal que trabaja en la institución”.

En este corto período al mando, el prefecto inspector ha enfrentado uno de los operativos e investigaciones policiales más relevantes en la zona sur del país en el último tiempo. Ocurrió el pasado 6 de junio en la localidad de Liquiñe, donde desbarataron una fábrica clandestina de armas. Aunque aún no hay personas

detenidas, sí se ha avanzando en las diligencias en el lugar.

¿En qué etapa se encuentra esta investigación?

“Esta es una investigación muy relevante y por lo mismo, se ha mantenido mucha información en reserva para poder continuar con las diligencias de manera más tranquila, con el objetivo de no alertar a la persona o personas responsables de este hecho. De todos modos, si bien aún hay mucho por hacer, estamos muy orgullosos y contentos de esta investigación acuciosa y profesional en plena coordinación y colaboración con el Ministerio Público, lo que nos ha permitido desarticular esta fábrica clandestina en un sector rural de la región, donde se logró incautar una importante cantidad de piezas para la fabricación de armas de fuego, además de incautar una importante cantidad de elementos, herramientas y utensilios de alta precisión, y de un elevado costo, para la fabricación de estos mismos elementos.

En ese sentido hay líneas de investigación, hay sospechosos, hay diligencias activas, y es por eso que no se puede informar mucho, solo decir que estamos completamente dedicados al tema, por la relevancia que tiene no solo en la región, sino a nivel nacional y también



EL PREFECTO INSPECTOR TIENE 51 AÑOS DE EDAD, Y ESTE AÑO CUMPLIRÁ 32 AÑOS DESDE QUE INGRESÓ A LA PDI.

internacional, por la cercanía del lugar con la frontera que hay con Argentina.

PRIMERAS EVALUACIONES ¿Cómo ha sido este primer periodo en la región?

“Mi llegada a la región ha sido muy especial, ya que vino de la mano con mi designación como jefe regional y además mi

ascenso como prefecto inspector. En ese sentido, desde antes de venir a la región, me sentía muy entusiasmado porque sabía que venía a una zona donde el trabajo en los últimos años ha sido destacado a nivel nacional bajo la administración del prefecto inspector (r) Alex Schwarzenberg, particularmente en los índices que hay

en la institución en cuanto a diligencias y el ámbito investigativo. Y además hay una tremenda oportunidad de seguir en esta línea de la mejora continua de estos procesos investigativos en sus distintas áreas.

¿En el contexto de estas mejoras está la creación e instalación de la Brigada Investigadora de Lavados

de Activos de la PDI (Brilac)?

Destacan cifras de la institución a nivel regional

● Según antecedentes institucionales, sobre las órdenes de investigar recibidas e investigadas por los detectives de la región Ríos (casos complejos), durante el año pasado fueron registrados 5 mil 198 casos, además de 4 mil 131 instrucciones particulares recibidas desde el Ministerio Público. Esta información se suma a las 978 primeras diligencias, 2 mil 380 denuncias recibidas en los complejos policiales de Valdivia y La Unión; y 251 procedimientos en flagrancia durante el año recién pasado, lo que suma un total de 18.941 decretos, lo que da un promedio de 51 actuaciones policiales investigativas diarias.

Durante el mismo periodo, se realizaron 303 procedimientos policiales y 1.054 detenidos relacionados a investigaciones, desarticulando un total de 27 agrupaciones delictuales de distinto tipo y delitos.

Asimismo, destacan que de los 15 casos de homicidios cometidos en la región durante el año pasado, todos fueron esclarecidos exitosamente con la detención de los involucrados, a través de la Brigada de Homicidios.

de Activos de la PDI (Brilac)?

“Sí, esa es respuesta de una estrategia de nuestro director general que coincide con la cercanía de nuestro mes de aniversario y también eso nos permitió generar y aportar con nuevas herramientas para la investigación y el combate contra el crimen organizado en la región en conjunto con el Ministerio Público. En ese contexto, si bien no se puede informar en detalle sobre las operaciones ya realizadas, si se puede comunicar que la brigada ya está operativa y prontamente habrán novedades para comunicar a la comunidad.

(viene de la página anterior)

¿Cómo es la labor de la PDI con otros servicios e instituciones de la región?

-Lo que destaco es que aquí en la región hay un ambiente privilegiado en ese tema. Existe un excelente relacionamiento con el Ministerio Público, que es nuestro principal socio estratégico en la materia y eso nos ha permitido también, promover espacios para mejorar procesos investigativos, entre otros temas. También hay muy buena relación con otros servicios, como Carabineros, autoridades locales e instituciones en cada una de las comunas de la región, y por supuesto el Gobierno Regional que ha sido fundamental en ayudar al desarrollo de nuestra institución, aprobando proyectos y en ese sentido estamos muy agradecidos por su buena disposición.

Precisamente en relación a los proyectos ¿cuáles son y en qué etapa se encuentran?

-A pocos días de asumir el cargo en la jefatura regional, me tocó firmar un convenio, un mandato, donde el Gobierno Regional se compromete a financiar algunos proyectos relevantes para fortalecer el trabajo investigativo en la región, como por ejemplo la adquisición de cuatro vehículos blindados y equipamiento para nuestro laboratorio de Criminalística.

También hay una cartera de proyectos súper interesantes que se han trabajado y que ya fueron presentados al Gobierno Regional, donde me gustaría destacar el proyecto para el nuevo cuartel policial en la provincia del Ranco, particularmente en la comuna de La Unión, que ya está en su etapa final de diseño (obras iniciarían a finales del próximo año), y que va a significar también ampliar nuestra cobertura e incluso doblar en algún minuto el personal que existe en estos momentos en La Unión (30 personas aproximadamente), pensando siempre en el crecimiento constante de nuestra institución, que también refleja la estrategia institucional en la región, que es seguir fortaleciendo nuestras capacidades, como ha sido la renovación del cuartel policial de Valdivia por ejemplo, la que reúne condiciones especiales, como también el punto de posada, que es otro proyecto en desarrollo.

¿Dónde y para cuándo estaría listo el proyecto de punto de posada para aeronaves?

-Bueno, este es un proyecto también avanzado y que va a ser financiado por el Ministerio de Obras Públicas a través de la

Dirección de Aeropuertos, lo cual también implica fortalecer nuestras capacidades de respuesta para nuestros procedimientos investigativos y poder brindar apoyo no solo a las comunidades de posada, sino también a la comunidad completa en la zona sur. Asimismo, este punto de posada no solo servirá para nuestro helicóptero, sino que también podía servir para otras aeronaves que realicen evacuaciones de emergencia, como médicas y otras situaciones que se puedan generar. Respecto al lugar donde estará ubicado este punto de posada y nuestro helicóptero institucional, será dentro del complejo policial de Valdivia, a un costado de nuestro estacionamiento trasero. Ahí ya se hicieron estudios y no habría problema para su construcción, ahora en el segundo semestre.

¿Este proyecto es aparte de la Sección Aeropolicial de la PDI?

-Son proyectos totalmente distintos, independientemente que en algún momento puedan prestarse colaboración. Esta sección ya funciona desde un tiempo a la fecha en esta ciudad y la región, y momentáneamente utiliza dependencias del Aeródromo Las Marías en el sector de Cabo Blanco, de lo cual estamos muy agradecidos y contentos. Además, luego de un periodo afuera por un tema de reparaciones, nuestra aeronave está pronto a volver en los próximos días.

¿Qué me gustaría destacar que en este mismo sector, ya fue entregado un terreno, de aproximadamente una hectárea y media, el que estará des-



PREFECTO VALORÓ LA DESARTICULACIÓN DE UNA FÁBRICA CLANDESTINA DE ARMAS EN EL SECTOR DE LIQUIÑE.

tinado a la institución y particularmente a nuestra Sección Aeropolicial para que funcione allí de manera autónoma en lo operativo y en lo administrativo. Ahora viene a mediano y largo plazo, espero a mediano, el inicio de las obras, también a través de la Dirección de Aeropuertos, en el que se construirá un hangar y se realizará el urbanizado, entre otros tipo de medidas, para que funcione la sección. En ese contexto, ahora en lo pronto se deben realizar algunos estudios, ya que aparentemente hay unos temas extras con el suelo, pero se trabaja en aquello.

Se hacen labores y hay profesionales para trabajar en tierra y el cielo ¿se avanzaron conversaciones para contar con una brigada o sección de buzos criminalísticos en la región?

-Lo que se puede señalar en esa materia, es que para nosotros siempre es una preocupación ir apostando a esta mejora de

los procesos investigativos, y en ese contexto ya hay conversaciones con la jefatura ese tema, y también otras líneas e iniciativas que existen para poder seguir fortaleciendo nuestra labor y capacidades. Pero es importante señalar que en esa materia en particular, dependemos del análisis que se haga también de la distribución del personal, ya que el fin siempre es armar nuevos equipos pero que a la vez esto no perjudiquen las capacidades operativas de otros. De todas maneras este es un tema que nos interesa, por ser esta una zona fluvial y que actualmente hay varias investigaciones de esa índole, ya sea en búsqueda de personas y temas relacionados al medioambiente.

91 AÑOS DE PDI

¿En qué etapa se encuentra la institución en este nuevo aniversario?

-Tengo la convicción de que la institución ha tenido una evo-

lución fabulosa. Yo ingresé a la PDI el año 1993, y en ese momento era una institución muy distinta, y por lo mismo me da mucho orgullo el poder ser parte y haber vivido esta evolución, como por ejemplo ser pioneros en planes estratégicos y de desarrollo. Hemos tenido un crecimiento en lo administrativo, en lo que respecta a infraestructura, a la modernización y estar siempre vigentes a las herramientas de investigación ante nuevos delitos, y eso va de la mano también con el constante desarrollo de nuestros detectives y también de los profesionales a cargo. Yo doy fe de este trabajo, lo he visto y también sé del impacto que ha tenido en relación a los procesos investigativos, y eso también ha sido destacado a nivel internacional, siendo nuestra institución, sin duda, un modelo a seguir en esta región del continente.

A eso también hay que destacar la constante evolución en

“ Como jefe regional de la PDI, primero que todo decirle a todos los detectives, el respeto y el agradecimiento que les tengo por la labor diaria que despliegan en la región y a nivel nacional...”

Leopoldo Bascuñán
 Jefe regional de la PDI

el proceso formativo, colocando el tema de derechos humanos, la ética y la probidad. Esto y mucho más, nos coloca año tras año entre los primeros lugares en cuanto a credibilidad en la comunidad. Entonces, siempre agradecido por la institución por lo que me ha entregado, pero también por su constante evolución y lo que significa eso para todos.

¿Hay un trabajo en particular en la comunidad?

-Siempre nuestro relacionamiento con la comunidad ha sido fundamental, porque para generar nuestras investigaciones, los antecedentes de la población es importante. Pero ahora con la llegada del nuevo director general (Eduardo Cerna), ha iniciado un fortalecimiento en esta labor con la comunidad, a través de las distintas comunas y juntas de vecinos, yendo a conversar con ellos, lo que también nos sirve para saber las necesidades e inquietudes que tienen respecto a seguridad o la percepción de la falta de ella.

¿Cuál es el mensaje a los detectives por este nuevo aniversario?

-Como jefe regional, primero que todo decirles el tremendo respeto y el agradecimiento por la labor diaria que despliegan en la región y a nivel nacional en cada uno de los operativos o procesos de investigación. La gente a veces se queda solo, precisamente con los operativos, la detención de una persona o una agrupación criminal, también grandes incautaciones de drogas, armamentos, y elementos de distintos delitos como el narcotráfico, delitos sexuales, económicos, medioambientales, etc... Pero el trabajo que hay detrás es enorme y es muy riguroso, y son jóvenes la mayoría, lo que me deja tranquilo de cierta manera, ya que ellos en el futuro serán los líderes de la institución.